



AUVERGNE MAINPAT TIBET
Association humanitaire Loi 1901
Centre associatif
17 rue Jean Richepin
63000 CLERMONT-FERRAND

Ministère de la Culture
Madame Rachida DATI
182 Rue Saint-Honoré
75001 Paris

information-publics@culture.gouv.fr

Clermont-Ferrand, le 19 septembre 2024

A l'attention expresse de Madame la Ministre de la Culture

Objet : Le changement de dénomination des objets d'art tibétains

Madame la Ministre,

Nous nous adressons à vous en qualité de membres de l'Association AUVERGNE MAINPAT TIBET, association Loi 1901 créée en 1989 dans le Puy de Dôme (63). Le but premier de celle-ci est d'aider concrètement les Tibétains réfugiés dans les sept villages de Mainpat situés à l'est de l'Inde, dans l'Etat de Chattisgarh.

Face à la répression brutale mise en place par le gouvernement chinois et au risque grandissant d'indifférence et d'oubli, une deuxième nécessité est apparue : faire connaître à nos concitoyens la situation du Tibet et de son peuple.

Aujourd'hui, l'ensemble de nos adhérents est scandalisé par la décision des musées Guimet et Jacques Chirac de remplacer le nom « Tibet » par « Région autonome du Xizang », ou encore « Monde Himalayen » dans les salles d'exposition ainsi que dans le catalogue en ligne du musée du Quai Branly.

Cela semble aller bien au-delà d'un « jeu de mots », et engendre une profonde et vive inquiétude de la communauté tibétaine et des associations qui la soutiennent .

Bien que le terme Tibet demeure noté entre parenthèses dans la salle d'exposition du musée Chirac du Quai Branly, il n'en est rien sur la réalité historique des objets présentés, ceux-ci datant tous de la première moitié du XXème siècle.

Nous tenons à vous rappeler, si nécessaire, que jusqu'à l'invasion, l'occupation et la colonisation chinoise, le Tibet avait toujours été une entité indépendante, reconnue internationalement à partir de 1912.



Comme le souligne justement la tribune publiée dans Le Monde, la suppression du mot « Tibet » au profit du terme chinois « Xizang » ou « Monde himalayen » n'est pas anodin : il met en évidence un alignement de notre pays sur la politique chinoise de sinisation du Tibet, en niant son identité culturelle et linguistique. Ce « tour de passe-passe » dans la nomenclature des objets, constitue en effet une étape supplémentaire dans la suppression programmée de toute référence au Tibet, dans l'annihilation de la civilisation tibétaine en tant que telle.

Pourtant, malgré plus de soixante-dix ans d'occupation et de colonisation, le peuple tibétain continue de se battre pour préserver son identité et sa culture, souvent au prix du sacrifice ultime, comme l'ont bien montré les plus de cent soixante Tibétains qui se sont immolés ces dernières années.

La France, Terre des libertés, de l'indépendance et (fut un temps) du non-alignement, où est-elle dans cette décision pour le moins navrante ?...

Nous restons bien entendu à votre écoute et vous remercions par avance de l'attention portée à notre forte sollicitation et des suites que vous entendrez lui réserver.

Nous vous prions de croire, Madame la Ministre, en l'assurance de notre profond respect.

Pour les membres,
Jacques TAUVERON
Président